
  □记者 李子路 刘兵
      刘祯周 报道
  本报济南6 月 12 日讯 近日，国防
科技大学军队高级干部高科技知识培训班
在我省开展现地教学。今天下午，培训班
与省委、省政府座谈交流会在济南举行，
省委书记林武主持并讲话，国防科技大学
政治委员陈国强讲话。
  林武介绍了山东经济社会发展情况以
及战略性新兴产业发展情况。他说，习近
平总书记对山东发展十分关心、寄予厚
望，多次亲临山东视察并发表重要讲话、

作出重要指示批示，为山东发展把舵领
航、指引方向。我们牢记嘱托、感恩奋
进，坚定扛牢“走在前、挑大梁”使命担
当，深学笃用习近平新时代中国特色社会
主义思想，扎实推动习近平总书记重要指
示要求落实落地，新时代社会主义现代化
强省建设迈出坚实步伐。我们切实扛牢经
济大省“挑大梁”责任，聚力推动经济平
稳健康发展；因地制宜发展新质生产力，
着力建设现代化产业体系；始终胸怀“国
之大者”，坚定落实国家重大战略；持续
构建新型能源体系，推动经济社会绿色低

碳转型；切实保障和改善民生，不断增进
民生福祉；扎实开展学习教育，推动全面
从严治党向纵深发展。山东作为驻军大省、
兵员大省、拥军大省，将进一步加强国防动
员和后备力量建设，全力服务部队备战打
仗，持续营造崇军拥军浓厚氛围，努力为实
现建军一百年奋斗目标贡献力量。
  陈国强介绍了国防科技大学和培训班
的基本情况。他说，山东省委、省政府对
学校办班给予重要支持，此次来山东开展
教学活动，分别赴驻地军地高层次高水平
单位参观学习，培训班的同志实地领略了

齐鲁文化的源远流长，感受到新时代部队
改革强军科技强军新发展新状态，感受到
新时代山东欣欣向荣的新气象新面貌。山
东与国防科技大学在人才培养、科学研
究、学术交流等方面有着深厚的历史渊源
和合作基础。我们期待与山东省委、省政
府及社会各界一道，进一步密切往来、深
化合作，在共同为国防和军队建设作贡献
的同时，为山东现代化强省建设贡献
力量。
  军地领导纪多、沈方吾、张海波、范
波、石华杰、温暖，培训班学员等参加。
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林武主持座谈交流会并讲话 陈国强讲话

  □ 本报记者 杨学莹 姜斌

  钢城区是济南最南端的区县，三面环
山，沟壑纵横，人均耕地少，还大多
“挂”在山壁上。这样的资源条件，如何
抓乡村振兴？
  钢城区又是汶水源头，有 62 座山
体、 100 条大小河道、 58 座水库、 56 处泉
水，林水资源好。 2023 年，钢城区提出
“村村有产业”，因地制宜发展集体经
济，走出了一条保护好山好水、彰显山村
特色、“村村有一样 村村不一样”的
路子。

600 年古村引来6方“合伙人”

  6 月 9 日，记者来到钢城区颜庄街道
澜头村，被这座明代古村的创业气息感
染：一个村，竟然来了6方“合伙人”。
  清代老宅吴家大院里，一身中式布衣
的汶水书院院长刘强正在布展，用展品讲
述吴家“一门三进士 父子五登科”的耕

读家风和“官为民用”的政风。古雅精致
的澜颜书局、江湖散人风格的烤肉小院与
主打“八顶八蒸菜”老席的澜盛居饭庄，
由昌隆文旅运营。返乡创业青年贾子龙创
办“鲸工坊非遗文创园”，开设铁艺、螺
钿镶嵌等非遗工坊，推出陶艺、掐丝珐琅
等研学课程。钢城融媒传播集团将在村里
开展研学，组织沉浸式情景剧。村南，是
山乡集团花雨澜山农文旅融合示范基地，
酒店经常满房接待团建；村东，是“老董
种地”番茄新品种育繁推基地，帮农民选
择番茄新品种并助其销售。
  “昌隆文旅统计，今年‘五一’假
期，村里来了5 . 8 万人，旅游收入56 . 5 万
元。”澜头村党支部书记、村委会主任李
全笃说，泉韵乡居和美乡村片区建设、乡
村振兴齐鲁样板村建设让村庄大变样，古
村的历史底蕴、好山好水显出来了。自
2023 年 10 月山乡集团花雨澜山项目开业
以来，各方力量相继加入，古村火了。
  村民也参与进来了。在山乡大棚，正
在给黄瓜落秧的村民吴秀芝说，去年和老

伴儿伺候棚挣了万把元。在烤肉小院，北
官庄村民田旺翠骑电瓶车10 分钟来干保
洁。 53 岁的村民马子芹会裁缝，装修宅
子后开起了“唐装小院”。李全笃说，村
里有80 多人在各项目就业，33 处院落被
盘活。今年，村集体土地和房产入了股，
新开发了柿叶茶，加上劳务公司收入，村
集体收入有望由去年的45 万元提高到110
万元。
  从澜头村向南，沿港里河进山，穿过
杨柳依依的“全国文明村”柳桥峪村，记
者来到依山傍水的孙家庄村。村里有民
宿、红色研学基地、农家乐，山上有彩虹
滑道、 3 处帐篷露营地。村党支部书记毛
贵利说：“我们在建豆趣研工坊、韭菜酱
坊、人民大食堂、家庭式自助民宿，还准
备搞漂流。”
  以澜头、柳桥峪、孙家庄为中心，颜
庄街道9个村组成了“九龙观澜”片区。
钢城区委常委、副区长张合峰介绍，“九
龙观澜”是西线，钢城还策划了北部“花
开辛庄”28个村、东部“汶水桃源”9个

村、南部“龙韵田园”12 个村等线路，
抓点、串线、成面，整合资源，实现片区
化发展。

“土掉渣”成了“金招牌”

  6 座黄泥土灶台，磨米浆、烧松针、
摊煎饼，这是记者在钢城区辛庄街道刘响
泉村老学校里看到的场景。一旁的货架
上，除了煎饼、咸菜、杂粮等土特产，还
摆着4只小号的手箍黄泥炉子。济南市纪
委监委派驻刘响泉村第一书记方立涛笑着
解释：“有的游客看到土鏊子摊煎饼，动
了乡愁，直接提出买炉子！”
  刘响泉村常住人口约百人，80%是老
人。 2021 年3月，刘响泉村新班子上任，
村党支部书记刘涛召开村民大会商量发展
点啥产业。“村里没别的资源，就是离山
近，柴火好，要不搞土鏊子煎饼？”他提
议。大家箍2只炉子试了20天，还挺好卖
嘞！去年，刘响泉村集体收入达28 . 6 万
元。          （下转第三版）

济南市钢城区因地制宜发展集体经济，激发乡村振兴活力

村村村村有有一一样样  村村村村不不一一样样

  □记者 袁涛 报道
  本报济南6 月12 日讯 今天，省委副书记、省长周乃翔在济南
会见了日本住友商事株式会社会长兵头诚之一行。周乃翔、兵头诚之
分别介绍了山东和住友商事发展情况，围绕推动项目发展、拓宽合作
领域等进行了深入交流，表示将在现有良好合作基础上，深化贸易、
物流、现代农业、新能源等领域合作，拓展三方或多方市场合作，实
现更高水平互利共赢。山东将持续优化营商环境，为包括住友商事在
内的各类企业在鲁发展提供优质高效的服务。

周乃翔会见日本客人

  □记者 张文婷 报道
  本报济南6 月12 日讯 今天，中央第三生态环境保护督察组向
我省交办第十六批信访件221 件（重点关注件19 件），其中来电70
件，来信151件。本批信访件涉及济南市36件、青岛市42件、淄博市
6件、枣庄市14件、东营市5件、烟台市17件、潍坊市13件、济宁市
9件、泰安市8件、威海市6件、日照市12件、临沂市36件、德州市4
件、聊城市5件、滨州市6件、菏泽市2件。当日，上述信访件全部
交办各市。
  本批信访件涉及生态环境问题273 个，其中水污染问题67个、大
气污染问题79个、土壤污染问题37个、生态破坏问题50个、噪声污
染问题 21 个、辐射污染问题 1 个、海洋污染问题 3 个、其他问题
15个。
  截至今日，中央第三生态环境保护督察组累计向我省交办信访件
2204 件，其中重点关注件170 件。交办的信访件中，涉及济南市367
件、青岛市357 件、淄博市136 件、枣庄市88件、东营市71件、烟台
市 195 件、潍坊市 151 件、济宁市 102 件、泰安市 77 件、威海市 63
件、日照市89 件、临沂市249 件、德州市41 件、聊城市61 件、滨州
市105 件、菏泽市46件、省直6件；涉及生态环境问题2425 个，其中
水污染问题431个、大气污染问题734个、土壤污染问题383个、生态
破坏问题424 个、噪声污染问题293 个、辐射污染问题17 个、海洋污
染问题20个、其他问题123个。

中央第三生态环境保护

督察组向我省交办第十六批

群众信访举报件情况

中央生态环境保护督察

群众信访举报交办和

边督边改情况（第七批）
  □记者 张文婷 报道
  本报济南6 月12 日讯 截至今天，中央第三生态环境保护督察
组交办我省的第七批102件信访件，已办结62件，阶段性办结30件，
未办结10 件。其中，责令整改27 家，立案处罚7家。
根据督察要求，现予以公开。
  中央生态环境保护督察群众信访举报交办和边督
边改公开情况一览表（第七批）详情扫描二维码
查阅。

  □记者 魏然 报道
　　本报济南6 月12 日讯 今天下午，省政协开展“一起益企 金
融助企”委员履职“服务为民”活动，“科创山东”委员服务团走进
园区，调研了解企业所需所盼、对接金融服务、宣讲政策法规，为企
业发展服务。省政协主席葛慧君参加。
　　葛慧君和委员服务团来到位于济南市历下区的丽山国际细胞医学
产业园，先后到医力瑞生（山东）医学科技有限公司、山东丽山生物
科技有限公司、山东脉和增材制造有限公司调研，了解生产研发、应
用前景、配套服务等情况，听取生物医药产业发展情况介绍，询问企
业还有什么困难需要解决。省工业和信息化厅及中国工商银行山东省
分行、恒丰银行、齐鲁银行、省中小企业服务联合会的专家和工作人
员，现场为园区企业解读金融惠企政策、民营经济促进法，提供信贷
业务咨询等。                  （下转第二版）

省政协开展“一起益企
 金融助企”委员履职
“服务为民”活动

葛慧君参加

  □ 本报记者 赵琳

  开设政务新媒体账号的初衷是为了更
好地服务群众，但过多的账号一方面增加
了管理和维护成本，另一方面也让群众在
选择关注时感到迷茫。深入贯彻中央八项
规定精神学习教育开展以来，山东省监狱
管理局深入基层听实话、查实情，下大力
气整治形式主义，强化精简政务新媒体账
号等系统治理，持续为基层减负增效。
  以前，山东监狱管理系统账号有 68
个，经过精简，减少到 47 个，压减率
31%。一名干警说，账号少了，发布的内
容更集中了，大家能腾出更多精力到一
线。省监狱管理局紧盯基层实际困难，最

大限度精简机关人员和非执法岗位警力，
组织 500 余名干警充实监区，交流轮岗
700 余人，新招录公务员全部到监区工
作，确保一线警力保持在75%以上。
  考核指标是“指挥棒”，为基层减
负，考核指标必须少而精、准而实。山东
省监狱管理局出台《全省监狱高质量发展
考核办法》，把原来3 大项130 条考核指
标精简为1大项44 条，精简率达66%；还
印发了做好精文减会工作的提示，进一步
明确了精文减会的范围口径，强化发文、
会议年度计划管理，加强核查提醒通报。
今年以来，发文数量同比减少5% ，会议
数量同比减少3%。
  年轻干部是党和国家事业发展的生力

军。在开展深入贯彻中央八项规定精神学
习教育中，山东各地结合年轻干部特点，
科学安排辅导课程，选派年轻干部到基层
一线，让年轻干部在“扛重担”中历练，
在“破困局”中成长。
  济南市历下区选派34 名中青年干部
到招商引资等重点一线，在实践锻炼中增
长才干，在服务大局中锤炼作风。天桥区
结合“强基层、强作风、强能力”三年行
动2025 “全面过硬年”活动，安排关键
岗位的年轻干部到服务窗口、项目工地、
社区网格等一线实践锻炼，解决基层实际
问题。济南市工商联重点组织年轻干部到
商会、企业，特别是到困难较多、情况复
杂、矛盾突出的地方进行实地走访，了解

企业需求，收集反映企业困难问题和建
议，推动机关年轻干部切实将学习教育成
果转化为服务企业的实践。
  年轻干部正处于事业和生活的起步
期，在思想淬炼、实践经验、风险防范能
力上相对不足。临邑县对新提拔干部进行
学习教育专题培训，宁津县举办中青年干
部素质提升培训班，引导年轻干部从政
治、思想等多维度开展党性分析，对照问
题清单逐条查摆剖析，找出问题并进行整
改。德州市陵城区对关键岗位干部开展专
题培训，通过“开展一次调研、提供一系
列服务”等“六个一”措施，切实推动学
习教育与中心工作同频共振、互融互促。

把把学学习习教教育育成成果果转转化化为为务务实实成成效效

扬帆逐浪
  □记 者 郑莉
   通讯员 张蕃 金志成 报道
  6 月 1 2 日 ， 2 0 2 5 中 国 威 海
HOBIE 帆船公开赛暨HOBIE16 亚洲
锦标赛在威海国际海水浴场开赛（右
图）。大赛为期两天，共有31支参赛队
伍、62 位专业选手齐聚于此。
  中国威海HOBIE 帆船公开赛是
首个由地方主导的国际性HOBIE 帆
船公开赛，也是中国体育旅游精品赛
事。威海不断优化赛事组织与服务，吸
引更多国际顶级帆船赛事落户。同时
加强帆船运动推广普及，强化体育+
旅游、体育+文化融合发展。

  ●关于稀土问题，中国作为负责任的大国，充分考虑

各国在民用领域的合理需求与关切，依法依规对稀土相关

物项出口许可申请进行审查，已依法批准一定数量的合规

申请，并将持续加强合规申请的审批工作

  ●中方反对单边加征关税措施的立场是一贯的，敦促

美方恪守世贸组织规则，与中方按照相互尊重、和平共

处、合作共赢的原则，共同推动中美经贸关系稳定、可持

续发展

商务部介绍中美经贸

磋商机制首次会议
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□ 责任编辑 徐超超 刘小歆


